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FECHA: SEPTIEMBRE 19 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Él murió; su hija, grave” 

 
“Aumentan a 6, muertos por lluvias en Hidalgo” 

 “Empresa española invertirá 43 mdd” 

 “Cierran accesos a casetas del Arco Norte” 

 
“Se requiere declaración de desastre” 

 
“Impunidad y apatía” 

 
“Impunidad y apatía en Caso Souverbille” 

 
“Viviendas dañadas serán rehabilitadas” 

 
“Analiza Olvera daños por trombas en zonas” 

 
“Arrasa alud a pueblo” 

 
“Sepulta alud a 58” 

 “Desaparecen 58 personas por alud en Guerrero” 

 “Se desgaja un cerro en Atoyac; 15 muertos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Síntesis- Realiza IEEH concurso de ensayo político: Como parte de las acciones para celebrar el 60 aniversario del 

reconocimiento del voto femenino, que tendrá lugar el próximo 17 de octubre del año en curso, el Instituto Estatal Electoral 
convoca a las mujeres del estado en general a participar en el primer concurso de ensayo político al mérito femenino 

ciudadano. Al respecto, el presidente consejero del organismo, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, dio a conocer que el IEEH a su 
cargo, a través de la Comisión de Equidad de Género y Cultura Democrática, basada en la ley electoral del estado, decidió 

realizar el concurso para celebrar la fecha. Añadió que uno de los principales objetivos del organismo es impulsar el equilibrio 
de género en la participación ciudadana para garantizar la participación equitativa de los hombres y las mujeres en la vida 

democrática de la entidad, de acuerdo a lo establecido en el país hace casi 60 años, en que se permitió a la mujer participar 

en los procesos de elección popular. Pfeiffer Islas refirió que para el concurso, del que ya fue emitida la convocatoria 
respectiva a través del portal de internet del organismo y diferentes medios de información, es solamente para las mujeres 

nacidas o residentes en el estado; quienes deberán sujetarse a las bases de la convocatoria, entre las que se destaca que los 
trabajos deben ser estrictamente al género de ensayo con el tema 'El Impacto de la Participación Femenina en la Esfera 

Pública Estatal y no deberá extenderse a más de cinco cuartillas. El funcionario aseguró que los resultados se darán a conocer 

el 11 de octubre del año en curso, al igual que la identidad de los integrantes del jurado, que serán tres reconocidos 
intelectuales académicos hidalguenses, cuyos nombres se harán públicos el día de la premiación, que será el 17 de octubre.  

Luego de asegurar que las bases pueden ser consultadas en la página oficial del IEEH, y las redes sociales del mismo, refirió 
respecto a la premiación, que solamente se reconocerá al mejor trabajo con una presea conmemorativa, un reconocimiento 

por escrito y la publicación del ensayo en la revista 'Letras para la Democracia', que es una publicación del organismo. 
(Jaime Arenalde, pág. 04) 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/09/19/919311
http://www.jornada.unam.mx/2013/09/19/politica/002n1pol
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Exige bancada análisis de Reforma Hacendaria: Exhortó la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la 

LXII Legislatura hidalguense que el Congreso de la Unión analice puntualmente la Reforma Hacendaria para evitar que las 
propuestas del Ejecutivo federal atenten contra la clase media, expuso el coordinador parlamentario albiazul, Juan Carlos 

Robles Acosta. La propuesta de Reforma Hacendaria de Enrique Peña Nieto, señaló en tribuna, dañará considerablemente las 

finanzas hidalguenses, pues la entidad ocupa el noveno lugar en pobreza extrema y rezago, de acuerdo con el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). “En el PAN estamos alerta para que esta propuesta en 

materia hacendaria no dañe a Hidalgo, pues la educación privada no debería gravarse, no incluir IVA en la renta o compra de 
casas-habitación, ya que esto abona a una crisis en el sector mobiliario”. Agregó que la iniciativa de desaparecer o sustituir el 

Régimen Intermediario de Pequeños Contribuyentes (Repecos) por un esquema incluyente, no abona al sector empresarial 

informal, pese a que la propuesta considera un descuento en el Impuesto Sobre la Renta (ISR) del 100 por ciento en el 
primer año de integración. (Redacción, pág. 04) 

El Independiente-Piden realizar análisis de reforma hacendaria: (José Manuel Martínez, pág. 06) 

El Reloj-“En el PAN ya no hay gente con pantalones”: Tras señalar que ya no pertenece al Partido Acción Nacional 

(PAN) por haber sido borrado de “un plumazo”, Adrián del Arenal Pérez, ex delegado de la Secretaría de Economía (SE),  se 

refirió al hecho de que el Comité Estatal no quiso sancionar a Damián Sosa Castelán por su participación en actos proselitistas 
de un candidato contrario al blanquiazul. Del Arenal Pérez señaló que lamentablemente, “en el PAN ya no hay gente con 

pantalones”, por el contrario, afirmó que la mayoría de las personas que llegan a la política tanto del partido en el poder, 
como en la oposición, “vienen a ver que sacan”. En este sentido, mencionó que afortunadamente él siempre aportó; contrario 

a quienes actualmente dirigen el PAN, que por esa misma razón “tienen que doblar las manos, sino se quedan sin comer”, 

toda vez que es bien sabido que, “quien lleva el teje y maneje del partido, es precisamente el hermano de Damián Sosa”. “No 
hay gente que lo impida, si cuando Gerardo Sosa quería ser candidato había gente que estaban de acuerdo con él, tales como 

Gloria Romero, que eran amigos porque sus hijos coincidían en Canadá en la escuela e hicieron cierta amistad, así como Hugo 
Meneses, si éstos que podrían ser gallos… pues ahora nada, pues entonces… para dónde nos movemos?”. Recordó que él 

simplemente fue borrado del padrón del PAN, no obstante, defendió su derecho de opinar sobre su situación interna como 
ciudadano, señalando que según voces internas afirman que Gerardo Sosa es quien maneja y decide “muchas cosas”, a lo 

que atribuye que no hayan expulsado a su hermano del PAN. “No podían ponerse contra su hermano, si a él lo vieron, él 

estuvo ahí”.  (Verónica Ángeles, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Criterio-Demorará la ley de Acceso a Información: La instrumentación de las reformas de Ley de Acceso a la 

Información Pública, para transparentar las cuentas de los partidos políticos y los sindicatos en Hidalgo, dependerá del tiempo 
que demore el Congreso local en subirlos al pleno y aprobarlos, indicó Flor de María López González. La consejera presidenta 

del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental (IAIPGH), explicó que las reformas aprobadas por el Poder 

Legislativo federal son positivas, pero su aplicación en la entidad dependerá de la aceptación de los diputados locales. “Los 
partidos políticos, hasta este momento, únicamente rinden cuantas ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), pero con las 

modificaciones se convertirán en sujetos obligados de transparentar sus recursos, al igual que todos los sindicatos que 
reciben recursos federales”, explicó la consejera presidenta. De aprobarse esta reforma en el Congreso hidalguense, a los 92 

sujetos obligados de transparentar recursos se agregarían los siete partidos políticos registrados en Hidalgo, además de 

sindicatos como la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), los sindicatos Único de 
Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado (SUTSPEEH), de Trabajadores del Instituto Mexicano del Seguro 

Social, del ISSSTE y de Trabajadores de la Secretaria de Salud, que son las organizaciones más numerosas en Hidalgo. En un 
acto protocolario por la entrega del Quinto Informe de Actividades del IAIPGH, Flor de María López no ofreció datos sobre las 

acciones realizadas durante el último año de gestión, pues únicamente se limitó a entregar del documento al gobernador del 
estado, José Francisco Olvera Ruiz. (Miriam Avilés, pág. 06) 

Milenio-Reconoce omisión rendición de cuentas: (Axel Chávez, pág. 12) 
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El Sol de Hidalgo-Compromiso con la TRANSPARENCIA: Olvera: (Redacción, ojo política) 

Independiente-Reconoce Titular del IAIPGH rezagos en transparencia municipal: (Gerardo Neria, pág. 06) 

Síntesis-Falta avanzar en la transparencia gubernamental: (Jorge Vargas, pág. 04) 

El Reloj-Fundamental que servidores públicos transparenten acciones: (Verónica Ángeles, pág. 04)  

Criterio-Aclaran seis exediles cuentan con la ASEH: A menos de diez días que se venza el plazo que dio la Auditoría 

Superior del Estado (ASEH), para que las anteriores administraciones municipales finiquiten las observaciones monetarias del 
ejercicio 2011, Rodolfo Picazo Molina informó que entre seis y siete exediles ya aclararon los señalamientos. Sin embargo, por 

cuestiones del proceso se reservó el nombre de los municipios y los exediles que lograron “zafarse de una acción penal”, ya 
que con documentos, pruebas testimoniales y peritajes lograron solventar parte de los más de 43 millones observados en ese 

año. El auditor detectó que los exediles, por desidia, “no atiende a tiempo las observaciones ni los apercibimientos y van 
dejando todo al último”, en el caso del proceso administrativo resarcitorio no fue la excepción. Picazo Molina agregó que, en 

los siguientes días, analizarán las pruebas que presentaron los exalcaldes de Tizayuca y Jacala, a fin de finiquitar los procesos 

que mantienen los servidores públicos. En cuanto al extinto Consejo Estatal de Ecología (Coedeh), el cual presentó 
observaciones por al menos 9 millones de pesos, indicó que el proceso sigue vigente, aunque comentó que uno de los 

involucrados fue separado de su actual cargo; sin embargo, omitió el nombre, ya que esta información pertenece a la 
Secretaría de la Contraloría. A pesar de que la mitad de los 14 expresidentes municipales con problemas de fiscalización ya 

solventaron sus cuentas, el auditor dijo que no se salvarán de ser apercibidos o amonestados, aunque no adelantó qué tipo 

de sanción administrativa tendrán, aunque éste podría ir desde la amonestación hasta su inhabilitación. (José Antonio 
Alcaraz, pág. 06) 

Plaza Juárez-Solo 7 municipios aún no terminan con las observaciones de la ASEH: (Natalia López, pág. 5A) 

Criterio-Revisa Contraloría proceso contra ex trabajadores: La Secretaría de la Contraloría y Transparencia 

gubernamental en Hidalgo revisa los procesos sancionatorios contra dos ex trabajadores del extinto Consejo Estatal de 
Ecología (Coedeh), luego de que la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) detectó un desvío de recursos por 9 

millones de pesos. Se trata de ex trabajadores del Coedeh, entre ellos un supervisor de obras, informó Daniel Barrera, 
encargado de la Contraloría estatal, por lo que se puede deducir que Honorato Rodríguez Murillo, actual secretario de Medio 

Ambiente en Hidalgo está exonerado del caso. En cuanto de la situación jurídica de Roberto Reyes Monzalvo, ex titular de la 

entonces Coedeh y actual directivo regional en Atotonilco el Grande, se desconoce si podría ser responsabilizado de los 
desvíos de recursos durante su administración. Por tratarse de funcionarios menores, Daniel Barrera descartó que se trate de 

chivos expiatorios, pues la investigación es exhaustiva y en el caso de supervisor, él era el encargado de la ejecución de los 
proyectos. (Miriam Avilés, pág. 06)  

Criterio-Entregarán recursos federales a alcaldía: Tulancingo recibirá parte del recurso que corresponderá a Hidalgo de 

los 27 mil millones de pesos que el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, distribuirá entre las entidades federativas 
del país. Lo anterior lo anunció el mandatario estatal, Francisco Olvera Ruiz, durante el Segundo Informe de Gobierno del 

presidente municipal, Julio César Soto Márquez. El gobernador hidalguense reconoció que el municipio enfrenta problemas de 

inseguridad, alumbrado público deficiente y que el deterioro de las calles obliga a un bacheo exhaustivo. Por ello, refrendó el 
compromiso de estar cerca del gobierno local, pues conoce las dificultades económicas que sortea y la voluntad que ha 

puesto el edil. Olvera Ruiz dijo que Enrique Peña recién informó que destinará a los estados un fondo de 27 mil millones, el 
cual forma parte de un proyecto de aceleración económica divido en tres rubros: Infraestructura educativa, Pavimentación y 

obras colaterales, y Apoyo a emprendedores mediante créditos accesibles. El gobernador aseguró que cuando se defina el 
recurso correspondiente para la entidad, asignará una parte a Tulancingo para que sea aplicado este mismo año. En 

seguridad, adelantó, está por concluir la construcción de la Base de Operación Mixta, en la que habrá presencia permanente 

del Ejército y corporaciones de los tres niveles de gobierno. (María Antonieta Islas, pág. 10) 

Crónica-Evalúa JFOR daños en zonas; 80 localidades incomunicadas: De acuerdo con un reporte preliminar se 

registran más de 100 viviendas afectadas y 80 localidades incomunicadas en Hidalgo, debido a las secuelas del huracán 

“Ingrid” y la tromba presentada en Huejutla, confirmó el gobernador Francisco Olvera Ruiz. Luego de presidir el quinto 
informe del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo (IAIPGH), el mandatario comentó que los 

reportes señalan que no hay mayores afectaciones, sólo en caminos y puentes. Agregó que las zonas afectadas son atendidas 
por los tres niveles de gobierno, realizan un recuento de daños y recorridos por distintas regiones. Mediante estas acciones se 

elabora un censo para verificar a las familias con patrimonio y viviendas afectados, mismas que serán apoyados con paquetes 
de materiales. Será este jueves cuando sesione el comité estatal de Protección Civil, ante la presencia de la secretaria de 
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Turismo federal, Claudia Ruiz Massieu, para presentar un corte de los daños en la entidad. Las dependencias estatales y 

federales presentarán un análisis, para conocer si Hidalgo califica como zona de desastre y solicitar recursos del Fondo de 

Desastres Naturales (Fonden). Respecto a los caminos y puentes se requiere un presupuesto por parte de la federación para 
repararlos, ya que el gobierno estatal no cuenta con recursos, sobre todo porque trabaja con presupuestos previamente 

etiquetados. En este contexto, Hidalgo no cuenta con recursos extraordinarios para responder a contingencias derivadas de 
fenómenos meteorológicos, pero existe confianza en la voluntad del presidente Enrique Peña Nieto, para tender los daños. 

Olvera Ruiz puntualizó que se implementará un puente aéreo, en cuanto las condiciones climatológicas lo permitan, ya que 

actualmente no puede ingresarse para enviar más ayuda a  las zonas afectadas. El mandatario explicó que personal del 
Ejército Mexicano reparte despensas a las familias afectadas, pero lo hace a pie, en cuanto mejore el clima se realizarán las 

visitas a las zonas dañadas. INFORME TRANSPARENCIA. Previamente, en el informe de la titular del IAIPGH, Flor de María 
López González, el gobernador manifestó que la transparencia y la rendición de cuentas son base para una buena 

gobernanza, porque se establece con ellas un vínculo de mayor confianza con la sociedad. Indicó que la rendición de cuentas 
es un instrumento que al cumplirse genera un vínculo sólido entre la sociedad y el gobierno; “todo gobierno que quiera ganar 

la confianza de la sociedad debe empezar por manejar transparentemente la toma de decisiones y apegarse al estado de 

derecho”. (Alberto Quintana, pág. 03) 

Milenio-Podría Hidalgo ser zona de desastre por las lluvias: (Axel Chávez, pág. 06) 

EL Independiente-Requiere Hidalgo “Obligadamente” recursos federales por Ingrid: (Gerardo Neria, pág. 03) 

Síntesis-Se requiere declaración de desastre: (Jorge Vargas, pág. principal) 

Plaza Juárez- Gobierno realiza recuento de los daños: Olvera: (Redacción, pág. 03) 

Uno más Uno-Trnasparencia, base de sociedad democrática: (Redacción, pág. 04) 

Crónica-Apremian diputados recurso del Fonden para atender municipios: Urgieron diputados locales del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal) la aplicación inmediata del Fondo 

de Desastres Naturales (Fonden) en municipios hidalguenses afectados por los fenómenos meteorológicos “Ingrid” y 
“Manuel”, además de emitir la declaratoria de emergencia para 14 demarcaciones más. Luego de que este fin de semana la 

entidad padeciera las inclemencias del tiempo, el Congreso local exigió a la federación que los recursos del Fonden lleguen 

oportunamente a los municipios azotados por las lluvias y deslaves. La parlamentaria local perredista, Imelda Cuellar Cano, 
propuso la creación de una comisión especial de desastres naturales al interior de la LXII Legislatura para coadyuvar con las 

instancias correspondientes en: gestionar recursos y garantizar su correcta aplicación; seguimiento a la precisión y 
actualización de Atlas de Riesgos; evaluar eficiencia del Sistema Estatal de Protección Civil; solicitar informes de condiciones 

de seguridad sanitaria, energética, eléctrica, estructura hidráulica, establecimientos comerciales, industriales, de servicios e 
instalaciones temporales. Contar con información que genere el Comité de Daños del Fonden; apoyar al Ejecutivo estatal para 

acceder a recursos correspondientes a través de la figura Apoyos Parciales Inmediatos, finalmente solicitar información de 

daños a infraestructura y cuantificación de recursos necesarios para su recuperación. En tanto, el legislador panalista, J. 
Dolores Guzmán, emitió el acuerdo económico para que el Congreso local exhorte a las instancias gubernamentales federales 

a acelerar la gestión de recursos correspondientes al Fonden. Además, que la delegación de la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) realice acciones necesarias para el restablecimiento de caminos o carreteras de comunidades afectadas. 

Por su parte, el diputado tricolor Omar Zerón Flores recordó que derivado de reuniones del Comité Estatal de Emergencias, 

los municipios de Tepehuacán de Guerrero, Pisaflores y Tlanchinol son declarados como zonas de desastre; de igual forma 
considerar la inclusión de otras demarcaciones como Lolotla, San Felipe Orizatlán, Chapulhuacán, entre otras. (Rosa 

Gabriela Porter, pág. 04) 

Milenio-Donan diputados hidalguenses $163 mil: (Axel Chávez, pág. 06) 

El Sol de Hidalgo-Alerta durante 5 días: (José Luis Rico, pág. principal) 

El Independiente-Dispone Hidalgo de 19 mdp para contingencias: (Gerardo Neria, pág. 02) 

EL Independiente-Diputados Locales donarán en especie para no afectar su economía: (José Manuel Martínez, 
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pág. 04) 

El Reloj-Diputados donarán víveres para los afectados por Ingrid: (Verónica Ángeles, pág. 03) 

Plaza Juárez-Diputados ofrecen apoyo a los afectados por lluvias: (Natalia López Pazarán, pág. 3A) 

Crónica-Prioriza Lupita Romero ayuda para afectados por lluvias torrenciales: Como consecuencia de la 
contingencia en la cual están diversos municipios de la entidad, el Patronato del Sistema Para el Desarrollo Integral de la 

Familia (DIFH) confirmó que el informe de actividades de Lupita Romero será suspendido. La titular del organismo asistencial 
Lupita Romero dio a conocer que personalmente tomó la determinación de posponer la rendición de cuentas a manera de 

solidarizarse con el pueblo de Hidalgo que atraviesa por una situación difícil a consecuencia de las precipitaciones pluviales. 

Romero Delgado destacó que esta decisión fue porque consideró que las labores que a realizar en las distintas regiones del 
estado afectadas, deben ser prioritarias, por lo que la atención del sistema debe enfocarse por el momento a brindar la ayuda 

que requiere la gente que se encuentra en situación de vulnerabilidad. Externó que el acto protocolario que estaba planeado 
para el próximo viernes, será pospuesto para nueva fecha, misma que aún no es definida. En consecuencia, el organismo que 

encabeza trabajará en lo subsecuente para recaudar víveres que sean trasladados a las zonas de mayor afectación. “Nuestro 

trabajo ahora se enfocará en ayudar; existe mucha gente en el estado, así como en otras entidades del país que requiere 
nuestra ayuda y esta es una determinación para solidarizarnos y ocuparnos en brindar la ayuda que podamos ofrecer”. La 

presidenta del organismo asistencial, añadió que por el momento se mantiene la solicitud a la sociedad para que contribuyan 
en la recaudación de víveres que deben llevar a los centros de acopio, ya que la intención es reunir la mayor cantidad de 

artículos que sea posible, al exponer que  la devastación del huracán Ingrid, ha dejado a cientos de familias en estado de 
vulnerabilidad, misma que debe ser atendida a la brevedad. Finalmente, Lupita Romero exhortó a la población para que 

apoyen en esta causa y aporten con víveres que pueden entregar en los distintos centros de acopio que han sido instalados 

en la capital del estado, además de exponer que la ayuda se debe brindar en virtud que nadie está exento a padecer una 
situación como la que aqueja actualmente a miles de hidalguenses. (Milton Cortés, contraportada) 

Síntesis-Cancela informe DIF por desastres: (Tania Monroy, pág. 02) 

Plaza Juárez-Cancela Lupita Romero de Olvera su tercer Informe de actividades: (Redacción, Pág. 02) 

Milenio-Empresa de origen español anuncia una inversión de 43 mdd en Hidalgo: La empresa española Vidriería y 

Cristalería de Lamiaco S.A. (Vicrila) anunció la apertura de una planta de producción en Hidalgo que se dedicará a la 

elaboración de productos de vidrio doméstico. La inversión asciende a 43 millones de dólares y creará en una primera etapa 
300 nuevos empleos. La compañía, que será de capital español cien por ciento, iniciará operaciones en junio del 2014, y 

estará ubicada dentro de las instalaciones de Ánfora, pues compró una de sus naves industriales en el municipio de Mineral 
de la Reforma. En la presentación, el director general de Vicrila, Luis Manuel Fernández Herrero, señaló que luego de estudiar 

varias posibilidades para invertir, se decidió que se hiciera en Hidalgo, por contar con una posición geográfica importante en 

el país, la infraestructura, y las facilidades que les otorgó el gobierno del estado para su instalación. Sostuvo que la 
producción que se logre en su planta en Mineral de la Reforma, que se espera llegue a ser en promedio de 23 mil toneladas 

anuales de vidrio, será comercializada tanto en territorio nacional como en Estados Unidos y Canadá, pues es el mercado al 
que está enfocada; sin embargo se espera que después pueda incursionar en otros países de Latinoamérica y el Caribe. Por 

su parte el secretario de Desarrollo Económico José Pablo Maauad Pontón destacó que se trata de la primera gran inversión 

de cinco que se tienen prospectadas para este año en el estado, por lo que en los próximos meses se habrán de anunciar 
otras con las que se llevan a cabo negociaciones muy avanzadas. Dijo que las otras cuatro corresponden a los sectores de 

logística y distribución, parques industriales y de alimentos y bebidas. Sostuvo que por lo pronto Vicrila generará una 
importante riqueza en Hidalgo, ya que, el compromiso de la empresa es realizar las inversiones con empresas de la zona, 

siempre que sea posible, fundamentalmente en lo relacionado con su proveeduría, incluso hasta la adaptación de su horno en 
la nave será hecha por una constructora local. Cabe señalar que el proyecto consiste en la adecuación y modernización de 

una nave del complejo de la empresa Ánfora, para la instalación de un horno de fusión de vidrio y las correspondientes 

máquinas primarias que permitirán dar comienzo a la fabricación del vidrio de mesa. Tanto el horno como las máquinas, son 
de última generación y cuentan con las más avanzadas tecnologías del mundo en la fabricación de vidrio. Vicrila fue creada 

en 1890 y desde entonces se ha dedicado a la producción de vidrio, siendo una de las empresas con mayor antigüedad en el 
País Vasco. En sus instalaciones se han producido diferentes tipos de vidrio y productos, destacando la de garrafas y 

posteriormente de vidrio plano. (Edith Castillo, pág. 30) 
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El Reloj-Invertirá empresa española en Hidalgo: (Nohemí García, primera plana) 

Síntesis-Nueva empresa será generadora de 300 empleos: (pág. 06)  

Plaza Juárez-Invertirá empresa española 43 millones de dólares en Hidalgo: (Alejandra Vera Asiain, pág. 5A) 

Uno más Uno-Abrirá empresa española Vicrila: (Redacción, pág. 04) 

El Independiente- Hidalguenses en San Lázaro darán $138 mil pesos para damnificados: Los 11 diputados 

federales por Hidalgo donarán en conjunto 138 mil pesos, correspondiente a cinco días de salario, a damnificados por el 
huracán Ingrid que laceró 17 municipios de la entidad. La junta de coordinación política acordó descuento de cinco días de 

dieta a los 500 diputados, a fin de destinarlos a los más de un millón y medio de mexicanos afectados por los fenómenos 
meteorológicos en varias zonas del país. La determinación fue con base en los daños registrados por los fenómenos naturales 

Ingrid y Manuel en Guerrero, Oaxaca, Michoacán, Chiapas, Colima y Veracruz, así como los que eventualmente pudieran 
darse en Tamaulipas. Cada legislador donará como mínimo cinco días de dieta, lo que equivale a 12 mil 563 pesos por cada 

uno, es decir, 6.2 millones de pesos destinados a los damnificados. Sin protagonismos En entrevista, la diputada por el 

distrito de Pachuca Mirna Hernández Morales informó que la bancada hidalguense en San Lázaro celebró el acuerdo que 
beneficiará a habitantes de 17 estados y afirmó que no buscan protagonismos. Los legisladores por Hidalgo no solo apoyarán 

con este recurso, sino recaudarán en especie en los distintos centros acopio dispuestos por el DIF y gobierno del estado. 
Conminó a la población sumarse a este esfuerzo necesario ante las contingencias que provocaron Ingrid y Manuel de forma 

simultánea en todo el territorio nacional. “Hago un llamado de solidaridad con las familias que en este momento lo están 

requiriendo”. La legisladora del PRI adelantó que darán seguimiento a la entrega oportuna de recursos económicos y que 
lleguen efectivamente a las comunidades afectadas, principalmente de la Sierra y Huasteca, a más tardar a principios de 

octubre. “En este momento así quedó la votación por todos los partidos políticos de cinco días. Esto es una pared en cuanto 
al esfuerzo económico, pero aun así apoyaremos más allá de lo que sea necesario”, concluyó. (Gerardo Neria, pág. 04)  

El Sol de Hidalgo- Deben reducir tiempo para entregar Fondo de Desastres Naturales: Mientras que el diputado 

local Alfredo Bejos se pronunció por cortar tiempos en la declaratoria de emergencia y la entrega de recursos a los estados 
para atender los daños causados por fenómenos naturales, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso Local, Ernesto 

Gil Elorduy, adelantó que el Poder Legislativo apoyará en especie a los damnificados, con aportaciones de los legisladores y 
del Congreso. Entrevistado por separado, Alfredo Bejos calificó como urgente realizar modificaciones a la Ley General de 

Protección Civil, a fin de que una declaratoria de emergencia se otorgue a una entidad federativa en menos tiempo, y que, 

además, tan luego sea autorizada, sean entregados los recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden). Lo anterior, dijo, 
debido a lo que se vive en el país tras el paso de las tormentas Ingrid y Manuel, que han provocado daños que deben 

atenderse de forma inmediata y para los que, lamentablemente, estados y municipios no cuentan con recursos, aunque los 
gobiernos hacen lo mejor que pueden con lo que tienen a la mano. Ante ello, dijo, se deben revisar nuevamente las 

modificaciones desechadas este mes en el Palacio Legislativo de San Lázaro, pues con ellas se proponía acortar los tiempos 
de declaratoria de emergencia y entregar, tan luego fuera otorgada ésta, los recursos del Fonden a los gobiernos estatales 

que la solicitaron. Finalmente, el diputado por el Distrito Local Electoral 2-Pachuca Oriente, no descartó subir a tribuna un 

exhorto al Congreso Federal a fin de que retome la conveniencia de esas reformas que recorten tiempos y se atiendan de 
forma oportuna las necesidades de la población damnificada por fenómenos naturales. DIPUTADOS LOCALES APOYARÁN A 

DAMNIFICADOS Por otra parte, el legislador plurinominal Gil Elorduy informó que ayer, por la mañana, la Junta de Gobierno 
del Congreso Local acordó apoyar en especie a los damnificados por las tormentas Ingrid y Manuel, siendo por dos vías de 

financiamiento como harán ese apoyo: los diputados y el propio Congreso. "Nuestra responsabilidad es ponernos en contacto 

con las áreas que llevan la coordinación de estos apoyos y ver cuáles son las cuestiones que más se necesitan y comentarlo 
con mis colegas para que, de inmediato, podamos otorgar esos apoyos. Desde luego que lo vamos a hacer", concluyó. 

(Redacción, ojo política) 

El Independiente-Prepara Sedeso 44 toneladas de cemento para municipios anegados: La Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedeso) prepara la entrega de 44 toneladas de cemento y mil 800 láminas galvanizadas en siete municipios afectados 

por las recientes lluvias. Los materiales serán entregados en San Bartolo Tutotepec, Nicolás Flores, Huejutla, Zacualtipán, 
Huehuetla, Acaxochitlán y Zimapán, a cargo de la Distribuidora Hidalguense de Equipos en General SA de CV. El costo del 

pedido asciende a 443 mil pesos, incluye carga, descarga y flete puesto en la localidad, detalla la licitación N193-2013 para la 
adquisición de artículos metálicos para la construcción y cemento. En agosto pasado, la dirección de comunidades marginadas 

de la Sedeso adquirió 400 toneladas de cemento y más de 7 mil láminas para 25 municipios pobres, como parte de la 

estrategia Beneficios. La distribución de materiales en comunidades de alta y muy alta marginación sería con la condición que 
los beneficiarios aportaran mano de obra en las acciones de mejoramiento de vivienda. En esa ocasión el apoyo se haría 
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conforme a las solicitudes que pobladores realizaron al gobernador en distintas visitas a municipios y aquellas que ingresaron 

en ventanillas de la Sedeso, explicó la directora del área Yareli Melo Rodríguez. (Gerardo Neria, página 02) 

El Independiente-Cinco decesos y un desaparecido: saldo de lluvias recientes: En total, cinco decesos, una persona 
desaparecida y cuantiosos daños en vías de comunicación y viviendas dejó en su paso por Hidalgo el huracán Ingrid, precisó 

el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, durante reunión en la Huasteca con alcaldes, grupos de seguridad y 

rescate. Los decesos fueron registrados en Pisaflores (dos), en Tepehuacán, Yahualica y Atlapexco. En recuento, expresó que 
sucedieron 90 derrumbes, seis puentes colapsados y daños generales en Huejutla y Huazalingo. El gobernador instruyó 

brindar atención a través de Obras Públicas y las coordinaciones regionales, acotó que debemos poner atención a la salud e 
integridad física de la población, además de otorgar alimentos, detalló el funcionario estatal. Dijo que la ayuda consistirá en 

reparación y entrega de aparatos electrodomésticos. Pidió a la ciudadanía afectada confiar en la Policía estatal y el Ejército en 
cuanto a seguridad, “esperemos salir pronto de la contingencia”. Posterior a la reunión, el secretario de Gobierno y el alcalde 

Alfredo San Román Duval otorgaron apoyos a las familias víctimas de Ingrid. Ambos arribaron a la colonia Comaltepec para 

visitar y observar los daños que dejaron las fuertes lluvias en el sector, donde entregaron despensas y cobijas. Quinta víctima 
A casi 24 horas de ser arrastrada por la corriente de un arroyo, a la altura de la comunidad Tlachapa-Atlapexco, autoridades 

localizaron el cuerpo de Zurisaida Bautista Martínez, de 15 años, estudiante del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos 
del Estado de Hidalgo. La tarde del martes la joven se dirigía a su vivienda ubicada en la localidad Cochiscuatitla, y 

supuestamente intentó cruzar el cuerpo de agua, lo que provocó el accidente. (Salomón Hernández, página 03) 

El Reloj-Vivi9endas dañadas será rehabilitadas: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Independiente-Piden legisladores a gobierno estatal solicitar declaratoria de desastre: Grupos parlamentarios 

del PRI, PRD y Nueva Alianza del Congreso local exhortaron al gobierno estatal solicitar la declaratoria de zona desastre para 
los municipios Pisaflores, Tepehuacán de Guerrero, Chapulhuacán y Tlanchinol ante el gobierno federal al verse afectados por 

el huracán Ingrid. Durante la sesión ordinaria realizada ayer, las y los diputados de dichos partidos políticos coincidieron en 

señalar la necesidad que Hidalgo cuente con recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden). Al tomar la palabra el 
diputado priista, Omar Zerón Flores indicó que actualmente el comité estatal de desastres estudia incorporar a otros 14 

municipios, una vez que terminen de valorar las afectaciones en esos lugares. Llamó a las familias hidalguenses para que 
acaten las medidas de seguridad y recomendaciones ante las contingencias realizadas por el gobierno federal y municipal. Por 

su parte, la diputada perredista, Imelda Cuellar Cano pidió al gobierno estatal acelerar el proceso de evaluación y definir los 

documentos para enviarlos a la federación y lleguen los recursos. “Desde el Legislativo convocamos a que se acelere el 
proceso de evaluación de los 14 municipios revisados por el comité estatal de emergencias para definir la declaratoria y de 

inmediato se pueda acceder a los recursos del Fonden”, indicó. Asimismo propuso que el Congreso estatal conforme una 
comisión especial de desastres naturales que contribuya con el gobierno estatal para gestionar recursos y garantizar la 

aplicación. Además dar seguimiento a la actualización de los atlas de riesgo, valorar la eficiencia de los sistemas municipales 
de Protección Civil, entre otras funciones. Mientras tanto, el diputado de Nueva Alianza, Dolores López Guzmán se sumó al 

exhorto para que el gobierno de Hidalgo solicite a la Secretaría de Gobernación (Segob) a través de la coordinación nacional 

de Protección Civil, la emisión de la declaratoria de emergencia para municipios afectados. En caso de obtener recursos 
económicos, López Guzmán pidió a la administración estatal aplicación inmediata, eficaz y transparente, para la atención de 

necesidades alimenticias, de abrigo y salud de personas damnificadas por las lluvias. También se lanzó llamado a la delegada 
de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno federal, a que en coordinación con la titular estatal del organismo, 

instrumenten de manera inmediata el apoyo a las familias que perdieron de manera parcial o total su vivienda, otorgando los 

medios necesarios para su reconstrucción, mediante el programa Empleo temporal para que las personas comiencen con la 
rehabilitación y limpieza de calles.   (José Manuel Martínez, página 04) 

Síntesis-Respaldan en Congreso declaración de desastre: (Jaime Arenalde, página 03) 

El Independiente-Abre Hidalgo centro de acopio en DF: Hidalgo abrió centro de acopio en la representación del 
gobierno en el Distrito Federal, para apoyar a los damnificados por el huracán Ingrid. El módulo de recepción se localiza en 

Alfredo Tennyson 86, colonia Polanco. Reciben enseres domésticos, comida enlatada, pañales, galletas, toallas sanitarias, 
leche en polvo, azúcar, café, arroz y sopas de pasta, excepto medicinas ni ropa. Empresarios de la zona metropolitana Tula-

Tepeji son hasta ahora los principales benefactores, informó Roberto Pedraza Martínez, titular de la representación del 
gobierno de Hidalgo en el Distrito Federal. “Ya está abierta. Recibimos víveres para los damnificados de Hidalgo, ayer 

(martes) recibí la instrucción del gobernador y ya tenemos los primeros artículos para enviarlos a municipios de la Sierra y 

Huasteca.” Medios de comunicación de la capital del país también realizan aportaciones “importantes”. Hasta ahora la colecta 
es mínima pero esperan incrementar los paquetes en el transcurso de la semana. En el caso de las empresas de Tepeji del 

Río y Tula que están asentadas en el Distrito Federal, envían productos enlatados, pastas, papel de baño y agua. “Es poco 
hasta ahora. Particulares están llegando con cajas de cartón. En el caso de los empresarios, ayer nos informaron que llevarían 

algo más grande, hoy estamos en espera del envío.” El primer traslado lo realizarán una vez que tengan la suficiencia de 
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víveres, principalmente al municipio de Pisaflores que fue uno de los más afectados por el paso de Ingrid, explicó en 

entrevista Pedraza Martínez.  (Gerardo Neria, página 05)) 

El Reloj-Se suma Policía estatal para ayudar en la región Huasteca: Elementos de la Secretaría de Seguridad Pública, 
por instrucciones del titular Alfredo Ahedo Mayorga, se sumaron a los apoyos, realizados de inmediato, a damnificados en la 

región Huasteca, quienes fueron seriamente afectados por el huracán ‘Ingrid y Manuel’. Los elementos auxiliaron a la 

población afectada por la inundación de sus viviendas (realizando trabajos de limpieza), participando para ello 27 elementos 
de la dirección de Fuerza de Tarea, a bordo de siete unidades y 23 elementos de Policía y Tránsito, a bordo de 11 unidades. 

Importante es destacar que por las condiciones climáticas, fue necesaria la instalación de un albergue en el municipio, el cual 
se instaló en la iglesia “Sagrado Corazón de Jesús”, donde se proporcionó alojamiento a un aproximado de 150 personas. La 

movilización de los elementos policiales recorrieron las zonas afectadas para evaluar los daños que se registraron, sobre todo 
en la región Huasteca. En el municipio de Pisaflores, las constantes lluvias provocaron el desborde de arroyos, originando 

inundaciones a un aproximado de 50 viviendas que se vieron afectadas, ya que el nivel del agua alcanzó una altura de un 

metro. Asimismo Alfredo Ahedo Mayorga acudió a Tepehuacán de Guerrero para valorar los daños y coordinar las labores de 
auxilio, tras la contingencia provocada por las permanentes lluvias que han azotado la región. Con estas acciones la 

Secretaría de Seguridad Pública mantiene una pronta respuesta a los afectados y recuerda que, “La Seguridad, la Paz y la 
armonía que demanda una sociedad es su derecho, asegurar que así sea, es una responsabilidad de todos nosotros”. (Yina 

Bautista, página 03) 

El Reloj-López Obrador sólo tienen estrategia mercadológica asegura David Penchyna: Tras el llamado de Andrés 
Manuel López Obrador de asistir a protestar con “alegría” el próximo 22 de septiembre contra las reformas energética y 

hacendaria; el senador hidalguense David Penchyna Grub, señaló que para él protestar con alegría es afectar el libre tránsito 
y circulación de los mexicanos, como lo hizo cuando cerró reforma en 2006. Manifestó que hace el llamado de protestar así 

porque en el mitin del 8 de septiembre quedó muy distante de la convocatoria que, ‘supuestamente’, iba a hacer, “creo que 

está montado en una estrategia mercadológica de una campaña electoral y no está hablando de las reformas que necesita el 
país”. Recordó que en 2006 “ofrecía una reforma energética mucho más privatizadora que la que presentó el presidente 

Enrique Peña”, por lo que parece que con el tiempo ha quedado sin argumentos “y quiere formar un ‘borlote’ para poder 
alimentar sus ambiciones presidenciales de 2018, nada tiene que ver lo que está diciendo AMLO con el tema energético y 

hacendario”.  Sin embargo, el senador aclaró que tal vez estas estrategias no le alcancen para ser candidato por tercera 

ocasión, ya que confió en la madurez e inteligencia del pueblo mexicano. Respecto a los maestros que continúan en la Ciudad 
de México declaró que el gobierno está agotando el recurso del diálogo, pero que no va a permitir chantajes, que es lo que 

los docentes están haciendo. Finalmente sobre si Elba Esther Gordillo está detrás de estas acciones dijo: “no, yo creo que 
Elba Esther está más ocupada en enfrentar a la justicia que en estar ocupada en estas cosas”.  (Sergio Juárez, página 04) 

El Reloj-Afirma Aunard de la Rocha que Hidalgo no tienen deuda pública: El secretario de Finanzas y Administración 

Pública, Aunard de la Rocha Waite aseguró que el estado de Hidalgo no ha incurrido en contratar deuda pública; sin embargo 
dijo, sí ha hecho factoraje. El funcionario estatal explicó en qué consiste el factoraje: “se le pide al banco que ellos nos 

ayuden, se les paga a los proveedores y nosotros cuando nos llegan las participaciones las pagamos, es un mini corto plazo 
que no nos genera ningún problema y no es catalogado como deuda pública”. Detalló que con diversos bancos se pide desde 

30 hasta 60 millones de pesos para situaciones que se tienen que ir pagando, debido a que el presupuesto para todo el año 

va llegando a la entidad mes con mes. Asimismo Aunard de la Rocha mencionó que en la dependencia que dirige trabajan en 
temas con visión a futuro, “vamos a ver algunos conceptos en las leyes que tenemos que modificar, que tenemos que 

actualizar, tenemos que volver a la Secretaría de Finanzas y Administración en un ente en el que podamos hacer todo lo 
posible para tener un mayor número de contribuyentes”. Por último, el secretario de Finanzas dio a conocer que debido a los 

fenómenos meteorológicos que han dañado algunos municipios del estado, trabajan en coordinación con todos los miembros 

del gabinete para atender a las personas más afectadas y aclaró que para estas situaciones, “existe una partida de 
emergencias”. (Sergio Juárez, página 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Independiente-Señala Nueva Alianza temas pendientes para alcaldía capitalina: El regidor de Nueva Alianza, 
Eduardo Sánchez Hernández puntualizó los pendientes de la actual administración como revisar el funcionamiento de la 

empresa Cambio Verde, profesionalización de policías, entre otros. En el marco del segundo informe de gobierno del alcalde 
Eleazar García Sánchez, el representante popular aliancista señaló la visión de la fracción edilicia sobre la actualidad del 

municipio, así como los logros alcanzados. “Pero también es la ocasión de señalar lo que aún falta porque debemos priorizar 

las obras y acciones que vienen para así afrontar los retos y revisar lo factible, lo posible y lo ideal”, indicó. Faltan tres años 
para la conclusión de la actual administración, por lo tanto en la agenda hay temas pendientes, dijo Sánchez Hernández. 

Entre los cuales detalló: el aprovechamiento del biogás como fuente de energía para la prestación de diversos servicios 
municipales, revisión de la recolección de basura concesionada, impulsar la profesionalización de cuerpos policiacos para 
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generar confianza en la ciudadanía. Además incrementar los programas sociales que respondan a las demandas de los niños, 

jóvenes y adultos mayores, asimismo establecer las prioridades financieras para la elaboración del presupuesto con impacto 

social. La fracción edilicia de Nueva Alianza tiene como centro de interés a la ciudadanía y como prioridad a la educación por 
eso presentaron la propuesta de declarar a Pachuca un municipio educativo. “Como representantes populares tenemos la 

posibilidad de razonar y ponderar si el camino recorrido lleva la ruta correcta, de no ser así es el momento de reorientarlo 
anteponiendo el bien superior del municipio”, indicó. (José Manuel Martínez, página 07) 

El Reloj-Rinde Julio Soto segundo informe de gobierno: El mandatario Julio Soto entregó y presentó ante el pleno del 

cabildo local su segundo informe de gobierno correspondiente a obras y acciones desarrolladas, tanto por las coordinaciones 
como por organismos descentralizados de la administración municipal, a lo largo del ejercicio 2012-2013. El mandatario 

aseguró que hoy se da cuenta de un municipio en vías de transformación, en paz y trabajador, dijo que con este acto dio 
cumplimiento a lo establecido en el artículo 144, fracción V, de la Constitución Soto Márquez resaltó que su gobierno cumple 

con la ejecución y avanza en los objetivos comprometidos en los cinco ejes de trabajo, propuestos en el Plan Municipal de 

Desarrollo, alineado al estatal y al nacional. “Desarrollo social y bienestar para nuestra gente”, fue el primero de los ejes 
desglosados, donde se abordaron los aciertos en rubros como salud, educación, deporte y recreación, cultura, equidad de 

género, adultos mayores y atención comunitaria. Por su parte el gobernador del estado, Francisco Olvera expresó sentirse a 
gusto con su asistencia al informe y dijo, “hoy constatamos una vez más que Tulancingo es un polo de desarrollo, el cual 

requiere de un impulso para recuperar su fuerza económica”. Asimismo manifestó, “en la medida que yo vea gobiernos serios 

como el de Julio Soto, estaré ahí para darle el apoyo que requiere”. También el Ejecutivo estatal refrendó su compromiso de 
establecer en Tulancingo el parque industrial, cuyas obras iniciarán en el segundo semestre del 2014. Por otro lado, en 

materia de seguridad dijo que está próxima la conclusión de la base de operación mixta, mediante la cual habrá presencia del 
Ejército así como la Policía Federal en la región.(María González, página 10) 

El Independiente-Coinciden Olvera y Soto en obras con planeación: (Daniel Martínez, página 26) 

Uno más Uno-Reitera gobernador política municipalista: (Joel Sánchez Rodríguez, página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

¿Y el plan contra contingencias hidráulicas?: El 14 de enero de 2013 el presidente Enrique Peña Nieto lanzó el 
Programa Nacional de Prevención Contra Contingencias Hidráulicas. Entre las principales acciones ordenó revisar las 

condiciones de bordos, presas y sus instrumentos, para prevenir contingencias y brindar seguridad a la población.  De 
acuerdo con lo que se determinó desde inicios de año, el Presidente conminó a las autoridades locales a revisar la 

infraestructura de desalojo de aguas, principalmente sus cárcamos de bombeo “que históricamente se han vinculado a 

inundaciones”, dijo el propio mandatario nacional en ese entonces. Peña Nieto instruyó a intensificar la delimitación de zonas 
federales y de ordenamiento hidráulico para impedir asentamientos humanos en lugares de riesgo, así como evitar la 

construcción de infraestructura que reduzca la capacidad de los cauces, y reubicar la existente. También pidió realizar 
estudios hidrológicos y revisar la capacidad de las presas y sus protocolos de operación así como construir una nueva “Red 

Climatológica e Hidrométrica” (creo que hasta ahorita nadie sabe lo que significa) en donde según se deben instalar sistemas 

de alerta en los cauces y modernizar los servicios de alertamiento temprano. “Se trata de un programa con una visión integral 
sobre la gestión eficiente del agua. Contempla la ejecución de acciones medioambientales, de planeación urbana, prevención, 

alertamiento temprano y protocolos de emergencia”, explicó desde mediados de enero pasado el presidente de México. 
Estamos a septiembre y parece que todo eso sólo quedó en buenas y bonitas intenciones pues aunque es difícil ejecutar obra 

pública de tal infraestructura como la que se proyecta en el pomposamente llamado Programa Nacional de Prevención Contra 
Contingencias Hidráulicas, no sólo no se ha hecho nada sino que incluso se relajaron las medidas de prevención con respecto 

a los fenómenos climatológicos. Dentro del Atlas Nacional de Riesgos de la Secretaría de Gobernación se contemplan los 

Riesgos Hidrometeorológicos y se mencionan los casos como el del huracán Pauline en Acapulco (1997), los derivados de las 
lluvias intensas en Tijuana (1993 y 1998), en Pijijiapan y Valdivia en Chiapas (1998) y en Topochico en Monterrey (1999), 

también las inundaciones y deslaves ocurridos en octubre de 1999 en Tabasco, Veracruz, Puebla e Hidalgo; sin embargo, no 
hay ninguna propuesta concreta respecto a cómo contener o aminorar el daño por estos fenómenos. Podemos ver el caso de 

forma doméstica. En Hidalgo, son pocos los municipios que cuentan con un Atlas de Riesgos; se ha repetido en diversas 

ocasiones que es prioridad contar con uno en cada ayuntamiento pues cada que llueve, la vulnerabilidad de las zonas como la 
sierra y la huasteca se hacen más evidentes que nunca.  (Eduardo González, página 03) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

 

Tulancingo: ¿Hacia dónde?: Convertido en panista por error, accidente o conveniencia. Julio Soto alcanzó por la vía del 
Partido Acción Nacional la presidencia municipal de Tulancingo. Este miércoles, al rendir su segundo informe de labores. Soto 

estuvo acompañado por el gobernador del estado, en un evento que congregó a vecinos de los sectores populares 
pertenecientes a barrios, colonias y comunidades de esa población. En Tulancingo quedaron atrás las ceremonias pueblerinas 

donde los alcaldes se hacían acompañar por la denominada "crema y nata" de la sociedad, que sistemáticamente ha sido 

desplazada de los cargos públicos cruel municipio. En un informe sin "relumbrón", el edil se limitó a enumerar las acciones 
realizadas en los recientes 12 meses de su gestión, como prácticamente lo han venido haciendo cada uno de los ediles ante 

sus respectivos ayuntamientos. Sin embargo, más allá de los ritos anuales de los alcaldes, en Tulancingo, como en otros 
municipios con importantes vocaciones para el desarrollo, hace falta un gran detonador que transforme las condiciones 

regionales. De hecho la obra más importante matizada que generó grandes beneficios para los habitantes de la localidad, fue 
la construcción de la autopista que comunica Tulancingo con Pachuca y viceversa. Las otras acciones importantes las realizó 

Jorge Márquez, un ex presidente, que pese a las críticas de sus adversarios políticos, sigue siendo uno de los ex alcaldes que 

más trabajo realizó en los sectores populares de esa demarcación. Por ejemplo, Tulancingo es el segundo municipio 
hidalguense en población, pero comparado con la capital hidalguense, sin duda es el primero en actividades agrícolas, 

ganaderas e industriales, así como en las tareas de comercialización vinculadas en esas ramas económicas. Pese a su 
situación geográfica de ser el paso obligarlo de la capital del país hacia el golfo, su condición de gran centro comercial ha sido 

explorada medianamente. En términos de la industria, los textileros de la zona han pasado por crisis importantes, donde el 

efecto que más se reciente es la pérdida de empleos, pero pese a las condiciones del mercado, esta rama industrial sigue 
siendo la más importante de la región. Parece que al arribar Julio Soto a su segundo informe de labores se ha conformado en 

su calidad de edil con la forma como transcurren las cosas en Tulancingo. Lo ideal es que el alcalde, presente de inmediato 
un proyecto de gran visión para el municipio, porque de no ser así, vendrán nuevos informes sin ofrecer a los ciudadanos otra 

cosa que no sea retórica. (Edmundo Pineda, página 07). 

Vía Libre-deslinde… 

Sonia, curarse en salud: La elección de delegados para acudir al congreso nacional ordinario del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSS) despertó a sus agremiados de la Sección 20 que invernaban políticamente 
ante los excesos y abusos de su secretaria general Sonia Gabriela Ocampo Chapa sobre quien pesan graves señalamientos de 

desvíos de recursos sindicales del que asegura un grupo de trabajadores existen pruebas fehacientes. La inquietud en un 

amplio sector de trabajadores se sustenta en que ante un escenario cada vez más difícil Ocampo Chapa amedrenta y 
amenaza para poder acudir el congreso nacional para tratar de colarse a una cartera en el próximo Comité Ejecutivo Nacional 

y buscar en las elecciones del próximo año mantener su hegemonía y eludir lo que puede terminar en denuncia penal en su 
contra. Ocampo Chapa llega al extremo de asegurar que cuenta con el respaldo del secretario Pedro Luis Noble Monterrubio, 

lo que no es cierto, para permanecer en el cargo, lo que estimuló el surgimiento de otras dos alternativas para los 

trabajadores de la SS en las personas de la enfermera Claudia López Mendoza y del ex secretario general y ex presidente 
municipal de Omitlán de Juárez Gerardo Arcega Domínguez. López Mendoza  proviene de la Planilla Amarilla que encabezó 

Juan Flores quien luego de perder el proceso electoral anterior su fuerza se diluyó y se sometió a Ocampo Chapa; mientras 
que a Arcega Domínguez le crecen las posibilidades de regresar al cargo por el cumulo de errores de la actual secretaria 

general de quien lo menos que se dice es que utiliza los recursos sindicales para beneficio personal. La elección se 
desarrollará la próxima semana y de ella surgirán alrededor de 20 delegados al congreso nacional ordinario donde el SNTSS 

renovará su Comité Ejecutivo Nacional; revisará las condiciones generales de trabajo y revisará sus estatutos; lo que resulta 

estratégico para la renovación de la dirigencia de la Sección XX de Hidalgo  que tendrá lugar en 2014 donde Sonia Ocampo 
buscará establecer un nuevo cacicazgo como el que por años mantuvo la familia Ángeles Mejía. (Alberto Witvrum, página 

de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

No voy a suplir a Mondragón: Fayad: Hace 14 años Omar Fayad Meneses se convirtió en el primer comisionado de la 

recién creada Policía Federal Preventiva. Hoy, ante los costos políticos que el gobierno federal tendrá que pagar por las 
decisiones con respecto al desalojo del zócalo de la ciudad de México, para que se pudieran celebrar las fiestas patrias -grito y 

desfile de Independencia- ya se habla de la eventual salida del encargado de este tema, Manuel Mondragón y Kalb. Su sitio, 
se comenzó a rumorar en pasillos y espacios de poder, sería ocupado por el actual senador hidalguense Omar Fayad 

Meneses, quien de inmediato se dio a la tarea de desmentir la especie, cargada quizá en el fondo de sacarlo de una vez del 

rejuego sucesorio en Hidalgo, donde aún aspira a ser candidato al gobierno para dentro de dos años. Semanas antes de que 
la crispación social por la toma de la plaza mayor, por parte de maestros de la CNTE, que protestan contra la reforma 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

11 de 22 

educativa, una voz hidalguense, ubicada entonces en la Procuraduría General de la República (PGR), anticipaba que Omar 

Fayad, en el 2014, será el titular de la Gendarmería Nacional, anunciada ya pero que comenzará a operar hasta el año 

entrante. Ahora, a raíz de las críticas al gobierno federal, por el modo de actuar contra los grupos disidentes en el país y 
especialmente en el Distrito Federal, el costo político se pretende descargar en el experimentado Mondragón y Kalb. Esas 

voces en la ciudad de México y aquí en Hidalgo señalaban como “la persona ideal” para el cargo al senador y ex alcalde 
pachuqueño, quien en una charla informal precisamente antes del informe de actividades del alcalde Eleazar García Sánchez, 

se empeñaba en afirmar que la especie es sólo un rumor de quienes no lo quieren ver en la recta final de la lucha por la 

candidatura para suceder al gobernador Francisco Olvera Ruiz. Veremos en los meses subsecuentes si sólo eran rumores. 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

El reto de la tormenta perfecta: La tormenta perfecta se ha convertido en la primera gran prueba de fuego del casi nuevo 

gobierno federal. Lluvias torrenciales, inundaciones, deslaves y otras calamidades han afectado el territorio nacional en menos 
de una semana, causando pérdidas humanas considerables y millones de pesos en daños a viviendas e infraestructura. Hay 

que decir, con absoluta sinceridad, que el Ejército y la Marina Armada han cumplido a la perfección el papel que se espera de 
ellos y para el cual se preparan día con día: rescatar y ayudar a la población en casos de desastre.  Donde vienen las pruebas 

es en el otro frente de la tragedia: el civil. El gobierno federal ha respondido bien hasta el momento ante la contingencia. El 

presidente Enrique Peña Nieto y sus secretarios se han abocado a dar seguimiento puntual a los diferentes estados en 
problemas por las lluvias. Pero conforme pasen los días y la sensación de urgencia se desvanezca, y cuando las carreteras y 

aeropuertos estén funcionando (aunque sea a medias), quedará el reto de que las ayudas a las miles de familias damnificadas 
se cumplan. Atender estas urgencias no es fácil. Se corre el riesgo de pasar de la solidaridad a la burocracia. Del entusiasmo, 

al tortuguismo. Y lo peor, se puede incluso caer en la corrupción. Ya hay certezas de que en anteriores emergencias los 
fondos destinados a ayudar a la población se ejerzan mal o, de plano, fueron saqueados por funcionarios de todos los niveles.  

Ahí está el verdadero reto gubernamental: que tras los daños los afectados recuperen lo perdido, y que no se pierda nada en 

el camino. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que elementos de la unidad 01139 de policía de Pachuca fueron sorprendidos haciendo de las suyas en bulevar 
San Javier, en donde aparentan estar al pendiente de la seguridad de los ciudadanos que acuden a una sucursal bancaria y 

que al tener que descender estacionan sus autos, momento que aprovechan los uniformados para retirar placas y sin dejar 
aviso en lugar de vigilar la zona por la ola de asaltos en negocios. 

: Que hablando de la alcaldía capitalina, durante el informe del presidente municipal Eleazar García se escuchó al 
senador David Penchyna haciendo buenos comentarios sobre la administración local, además de extender el 

reconocimiento hasta en redes sociales, lo mismo que su par legislativo, Omar Fayad, quien incluso se coló en la foto con el 
gobernador y también aplaudió el informe del ayuntamiento. Además de sacar las reformas estructurales del país, los 

senadores hidalguenses no cabe duda que están siendo protagonistas de algo muy parecido a una campaña política.  

: Que en el PAN decidieron convertir su sede estatal en centro de acopio para los damnificados por las lluvias en la 

sierra hidalguense, en lugar de llevar a cabo el festejo por los 74 años de su partido, pues dos de los municipios que 
gobierna el blanquiazul son los más afectados por Ingrid. Y quienes también se pusieron dadivosos donando parte de su 

salario para los damnificados fueron los 11 diputados federales, lo malo es que no lo hicieron para los hidalguenses, sino para 

todos los del país. Pero por quienes más se pregunta en estos municipios es por los diputados locales, quienes se han hecho 
ojo de hormiga y no han ido a poyar a su gente. 

: Que quienes salieron muy contentos del informe del edil Julio Soto fueron los regidores de su partido, quienes se fueron 

a festejar con una comida a una famosa marisquería de la ciudad, y al calor de la comida criticaron que el auditorio donde 

rindió su informe estuvo a la mitad de su capacidad, ya que muchos invitados le quedaron mal, contrario a lo que pasó en 
Tizayuca, donde regidores del PRI, PAN y PRD dieron el espaldarazo al alcalde Juan Núñez. (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

“Si cada dependencia trae un análisis mayor, eso nos va a dar una pauta de saber si califica para pedir la declaratoria de 
desastre y especificar en qué zona. Esto sería bueno por la facilidad de los recursos” 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador del estado, sobre los recursos que pedirán por las afectaciones. 

“Los priistas hicimos una propuesta justa para todos los sectores del país, se trata de que pague más quien gana más. Creo 

que el ciclo económico nos hizo tener la conciencia de que no podemos gravar a quienes menos tienen” 

David Penchyna Grub 

Senador hidalguense, sobre la Reforma Hacendaria del Gobierno Federal. 

“Previamente hicimos un análisis y lo que puedo adelantar es que muchos de estos (municipios) por no atender a tiempo las 

observaciones es que se rezagan y ya cuando sucede algún problema es cuando sacan la documentación” 
 

Rodolfo Picazo Molina 
Auditor del estado, sobre los municipios que siguen con cuentas pendientes. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que como reza el dicho, los panistas presentes ayer en el informe del alcalde de Tulancingo estuvieron “juntos, pero no 

revueltos”. Y es que en la ceremonia donde el presidente municipal Julio César Soto Márquez rindió su informe por su 

segundo año de labores nada juntos se pudo ver a destacados militantes del blanquiazul. La escena era curiosa: en una 
esquina de la primera fila de asientos en el auditorio Manuel Fernando Soto estaba sentado el presidente estatal del PAN, 

Alejandro Moreno Abud; en el extremo opuesto de la fila, muy saludador estaba el exdiputado blanquiazul Damián Sosa 
Castelán; y justo en medio se dejó ver Guillermo Galland, actual diputado local. Ahora sí que Dios los hace, y ellos no se 

juntan. 

Que a diferencia del presidente municipal de Pachuca Eleazar García Sánchez, la primera dama del estado y presidenta del 

Sistema DIF estatal, Lupita Romero de Olvera, canceló su tercer informe de labores en solidaridad y apoyo a las víctimas 
de las tormentas que han azotado al estado. Las invitaciones ya estaban repartidas, y la logística en marcha, pero la esposa 

del gobernador Francisco Olvera consideró prioritario dedicarse a coordinar las ayudas a damnificados por las lluvias de 
Ingrid, sobre todo en la región Huasteca. 

Que una hidalguense muy activa en la zona de desastre en la que se convirtió Guerrero por culpa de las lluvias de la 
tormenta tropical Manuel es Nuvia Mayorga, titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, 

organismo conocido por las siglas CDi. Mayorga Delgado recibió la encomienda de hacer equipo con Rosario Robles, 
secretaria federal de Desarrollo Social, para coordinar la recuperación en esta entidad. 

Que será mañana cuando en Hidalgo se haga la primera evaluación a fondo sobre los daños en la entidad a consecuencia de 
las lluvias del huracán Ingrid. Para ese efecto la secretaria federal de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, y el gobernador 

Francisco Olvera Ruiz encabezarán una reunión en la que participarán los secretarios estatales y los delegados federales en 

la entidad, y en la cual se darán los pormenores de las afectaciones en los diferentes municipios de Hidalgo.  

Que por si las lluvias de un huracán no le bastaran en estos días de tanto trabajo, los muchachos de Protección Civil que 
comanda (y muy bien) Miguel García Conde tuvieron que darse una vuelta por los rumbos de Chilcuautla debido a una 

serie de pequeños temblores que pusieron en alerta a los vecinos de esa zona. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:   
 

Veámosle el lado positivo: podemos dar por terminada la crisis de sequía en México 
 

(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

Suena en Radio Pasillo que las próximas semanas serán de decisiones trascendentes en el Congreso local, donde a dos 
semanas de que rindieron protesta los integrantes de la naciente LXII Legislatura aún no han sido conformadas las 

comisiones dictaminadoras. 

Además del paquete económico 2014, que en breve será enviado al Poder Legislativo por la Secretaría de Finanzas del 

estado, los 30 nuevos diputados tienen en puerta tres importantes designaciones: 

La de titular del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGEH), donde Flor de 

María López González rindió ayer su último informe; la de presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Hidalgo (CDHEH), donde Raúl Arroyo terminará su periodo en octubre, y la de presidente del Tribunal Superior de Justicia del 

Estado de Hidalgo (TSJEH), donde el magistrado Valentín Echavarría Almanza también está próximo a concluir su periodo. 

Respecto de la renovación en el IAIPGEH, el gobernador Francisco Olvera Ruiz dejó en claro ayer que no intervendrá en el 

proceso, ya que es una tarea que compete al Congreso, previa consulta pública para definir a los aspirantes. 

Lo mismo ocurriría en la designación del próximo ombudsman del estado. 

Por cierto, en Radio Pasillo circula el nombre del ex contralor Juan Manuel Menes Llaguno para ocupar alguna de las próximas 

vacantes, aunque con mayores posibilidades de llegar a la presidencia del TSJEH. 

De confirmarse estos rumores, en los próximos días el también cronista del estado será nombrado magistrado del Poder 
Judicial, donde después sería electo presidente por el pleno del organismo. 

Esta ruta ya se vio alguna vez en Hidalgo, cuando la actual directora general del Conafe, Carolina Viggiano Austria, se 
convirtió en la primera titular del Tribunal de Justicia y el Consejo de la Judicatura hidalguenses. 

Suena en Radio Pasillo que por estos días también podría haber nombramiento en la Contraloría estatal, donde el ex 
regidor del PRI en Pachuca, Roberto Hernández Mares, se sumó hace poco a la lista de aspirantes. (Redacción, página 

web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 

Que le regresen la Plaza del Reloj a la FEUH!  
Blasfemia, herejía, la que pretende cometer el alcalde de Pachuca! Yo, como representante de la Unión de Historiadores 

Revolucionarios y Conexas de los Centros Históricos de la Nación, elevo mi más sentida y absoluta condena a la intención de 
quererle meter mano, del edil Eleazar García, a la citada plaza. Anuncio que habré de encadenarme a las puertas del Reloj 

Monumental, en tanto no anuncien la cancelación de tan visionudo proyecto. Pero además les comunico que para regresar a 

su estado más hermoso que haya tenido en su historia, sólo superado por las bancas de yeso blanco que puso Marito, 
convoco a todos los pachuqueños bien nacidos y bien paridos, para colocar casas de campaña en la Plaza del Reloj, hasta que 

el estacionamiento y cines sean regresados a sus cultos y caballerosos propietarios, que son los integrantes de la siempre 
bien recordada Federación de Estudiantes Universitarios de Hidalgo, más conocida como FEUH. Nunca un estacionamiento tan 

aromático y generador de emociones que hoy sustituyen los deportes extremos! Por eso, y para recuperar tan nobles 

costumbres propongo que en acto solemne el alcalde, entregue en comodato eterno todo el Centro Histórico pachuqueño a 
tan pudorosa agrupación de ahora ex estudiantes que dieron vida a 12 FEUH. He dicho! 

Urge el Radar 
De plano la gente no entiende por la buena. La forma como conducen juniors, señores, señoras en la capital del estado es 

criminal. No respetan ni a su madre, razón por la cual me permito solicitar en calidad de urgente apliquen el programa ése de 
Destino Seguro, que no es otra cosa que el Radar. Tal vez así, verdaderos asesinos con auto, le bajen una rayita a su locura. 

Por la buena nomás no se pudo. (Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Al conocer de primera mano las condiciones que atraviesan diversas zonas de la entidad ante el embate de trombas y 

tormentas que azotaron a Hidalgo como resultado de Ingrid y Manuel, el gobernador Francisco Olvera instruyó preparar un 
informe pormenorizado para acceder a recursos del Fonden con el fin de atender cuanto antes las localidades afectadas. La 

presencia de la titular de Sectur federal, Claudia Ruiz, es también sinónimo de la preocupación de la federación ante estos 
fenómenos de la naturaleza. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Lupita Romero. Con total solidaridad la presidenta del Patronato del Sistema DIFH empezó acciones pertinentes 

para apoyar a quienes padecen por afectaciones que a su paso dejan los fenómenos meteorológicos, motivo por el cual 
también pospuso la fecha para su informe de actividades. El objetivo ahora es acopiar la mayor cantidad de artículos, desde 

diversos puntos, y distribuirlos a quien más necesita, tanto en la entidad, como en otras más afectadas. 
 

Abajo-: Ana María Díaz. Magros son los resultados alcanzados por la síndico procurador hacendario de Tulancingo y es que 
muy limitada resulta su participación en los aspectos relacionados a este tema. Díaz Solís simplemente no figura en la 

administración municipal; sin embargo, en esa demarcación esperan que ahora que reanuden las sesiones de cabildo, la labor 

desarrollada por la servidora pública sea más productiva. 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
INSPECCIONES 

Intensa la actividad que ha tenido la secretaria de Turismo federal, Claudia Ruiz Massieu, en los últimos días. 
Ayer estuvo en Acapulco con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, a fin de atender de 

manera directa las necesidades de turistas afectados por las lluvias. La titular de la Sectur visitó dos días el 
estado de Hidalgo para evaluar de manera directa la situación en la zona más afectada por las intensas 

precipitaciones pluviales. 

 
SUSPENDIDO 

Por instrucciones de la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en la 
entidad (DIFH), Lupita Romero de Olvera, el informe anual de actividades fue suspendido. Las razones de esta 

decisión se deben a que el organismo concentrará todo su trabajo en apoyo a las familias afectadas por las 

intensas lluvias generadas por el huracán “Ingrid”. Autoridades y personal de apoyo del sistema se encuentran desde 
hace varios días en las zonas más dañadas, donde prestan diferentes servicios a cientos de familias. 

 
TUZOBÚS 

En breve será publicada la convocatoria para aquellas empresas que deseen concursar en la licitación para la 

construcción del carril exclusivo de este servicio de transporte público que correrá por todo el bulevar Felipe 
Ángeles. Dicho carril tendrá un refuerzo especial para soportar el peso de los convoyes. También se anunció que habrá un 

servicio diferenciado, ya que algunos transportes se detendrán en todas las estaciones y otros sólo en la mitad, para agilizar 
el tránsito en la capital hidalguense. 

 
AGUINALDOS 

En un cínico se convirtió el presidente municipal de Tulancingo, Julio Soto, porque ya anunció que no tendrá 

dinero para pagar los aguinaldos a sus empleados. El alcalde cayó en el mismo problema por segundo año 
consecutivo, pero esta vez ya le encontró el modo al tema y desde septiembre advierte que el gobierno del 

estado tendrá que “hacerlo fuerte” para salir del problema. ¿No sería mejor que el presidente se dejará de proyectos 
insulsos y atendiera las prioridades del ayuntamiento?, ya que así además de generar un ahorro cumpliría con sus 

responsabilidades a cabalidad. (Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Arrasa alud a pueblo: El saldo de muertes derivadas de dos tormentas simultáneas se elevó ayer a 80, 
principalmente en Guerrero, con 48 fallecimientos, incluyendo 15 sepultados tras un alud en Atoyac de Álvarez mientras 
Manuel se convertía en huracán en las proximidades de Sinaloa.  En Tampico, Tamaulipas, el presidente Enrique Peña 
Nieto afirmó que su prioridad es atender la contingencia que vive el país, por lo que de ser necesario “pospondrá o 

cancelará” su participación en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en Nueva York, Estados 

Unidos, a celebrase la próxima semana.  Agregó que hasta ahora hay 58 personas desaparecidas en Atoyac de Álvarez, en la 
población conocida como La Pintada.  Ediberto Tabarez, alcalde de la comunidad guerrerense, dijo que bajo la tierra 

quedaron alrededor de 30 casas y que 18 cadáveres habían sido sacados, aunque luego corrigió la cifra a 15, a partir de 
testimonios de pobladores.  Sin embargo, el mandatario dijo desconocer cuántas personas podrían haber muerto en el sitio 

donde, dijo, se registró “un deslave mayor que prácticamente sepultó una parte” de la comunidad, de unos 400 habitantes.  
El alud ocurrió el lunes, pero las autoridades pudieron llegar ayer a la población, que estaba incomunicada. Unas 334 

personas habían sido rescatadas de la zona y 45 estaban por ser desalojadas.  

Difícil, llegar a algunas zonas  
Al dar un nuevo balance de la situación que priva a consecuencia de las lluvias, en conferencia conjunta con el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, el coordinador general de Protección Civil federal, Luis Felipe Puente, dijo 
que los decesos ocurrieron en 11 estados, 48 de ellos en Guerrero.  Agregó que en Oaxaca suman tres fallecimientos, 11 en 

Veracruz, cuatro en Hidalgo, dos en Jalisco, dos en Michoacán, tres en Puebla, tres en Tamaulipas, dos en Morelos, uno en 

Coahuila y uno en Nuevo León.  Dio cuenta de “bloqueos en algunas carreteras, que hacen más difícil llegar a comunidades, 
en particular en la localidad La Pintada, y ahí hemos hecho sobrevuelos con apoyo de la Policía Federal y estamos prestando 

auxilio” .  Informó que la emergencia ha dejado 155 municipios con declaratoria de emergencia, más solicitudes de 
declaratoria adicionales en Chiapas, San Luis Potosí, Tamaulipas, Zacatecas, Morelos, Michoacán y Nuevo León.  Expresó que 

más de 150 mil personas han sido atendidas en los diferentes estados afectados; al menos 218 mil 594 resultaron 
damnificadas y 35 mil casas dañadas.  En Acapulco, policías estatales resguardaban el miércoles la entrada de una tienda 

parcialmente inundada y localizada en una de las principales avenidas del puerto, donde horas antes residentes entraron y se 

llevaron comida, ropa y hasta aparatos electrodomésticos.  Cientos de personas caminaban entre las aguas estancadas del 
estacionamiento del almacén en busca de comida o bebidas que los saqueadores pudieran haber tirado y pedían que se 

reabriera la tienda.  “Si no podemos trabajar, hay que venir por comida”, dijo Anastasio Barrera, un pescador de 60 años 
que permanecía con su esposa afuera de la tienda. “El gobierno municipal no hace nada por nosotros y el estatal tampoco”, 

agregó.  Con el aeropuerto cerrado y las autopistas bloqueadas, unos 40 mil turistas quedaron varados en la entidad. 

Autoridades continuaron ayer con la habilitación de vuelos de líneas comerciales y militares para sacar a los vacacionistas.  
Aeroméxico e Interjet son las empresas autorizadas para enviar aviones al puerto, donde el miércoles el cielo se había 

despejado.  Peaje gratis el fin de semana  El secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, dijo 
en entrevista radiofónica que hasta ayer habían sido trasladadas desde Acapulco alrededor de 5 mil 300 personas en 49 

vuelos.  Dio a conocer que el próximo viernes, a las 12:00 horas, se podría ya conectar Acapulco con la Ciudad de México vía 

terrestre.  “Puede haber otros problemas, otros derrumbes que no tengamos controlados por lo fuerte que estuvieron estas 
lluvias y que sigue habiendo deslaves, pero el viernes a las 12 seguramente ya la gente podrá salir vía carretera rumbo a la 

Ciudad de México”, expresó.  Adelantó que además se contará con peaje gratuito. “Tendremos un servicio prácticamente 
gratuito ese día, de Acapulco a México, y a lo largo del fin de semana”.  No obstante, dijo que los usuarios de la Autopista del 

Sol deberán enlazarse con el tramo federal a la altura de Tierra Colorada hasta Palo Blanco, en la caseta de Chilpancingo, 
para volver a incorporarse a la autopista hasta el DF.  Pidió a las mil 500 personas que están varadas en el aeropuerto militar 

de Pie de la Cuesta paciencia para poder salir, al igual que a las 800 que están el Aeropuerto Internacional de Acapulco. 

(Redaccion, primera plana). 

La Jornada-Alud causa 15 muertes: Al menos 15 personas murieron al desgajarse un cerro que sepultó gran parte de la 

comunidad La Pintada, municipio de Atoyac de Álvarez, informó el alcalde Ediberto Tabarez, quien apuntó que la situación es 

muy crítica porque quedaron enterradas unas 20 casas en las que vivían unos 70 de 600 pobladores. Las viviendas quedaron 
bajo toneladas de barro, lodo y árboles. El gran deslave ocurrió la tarde del lunes, cuando los torrenciales aguaceros 

generados por la tormenta tropical Manuel habían reblandecido el terreno, pero Tabarez apenas hizo público el caso; los 
lugareños tuvieron que caminar durante varias horas para llegar a la cabecera municipal y pedir ayuda. Las labores de rescate 

se iniciaron este miércoles. En entrevistas telefónicas con diversos medios de comunicación, el munícipe explicó que por tierra 
es prácticamente imposible llegar a esa población –ubicada 70 kilómetros al oeste de Acapulco– debido a que cinco kilómetros 

antes de la misma el camino está totalmente destruido. Las autoridades instalaron un puente aéreo para trasladar a los 

heridos. El alcalde hizo un urgente llamado a las autoridades para que apoyen con helicópteros el rescate de los 
sobrevivientes. Aseguró que el desbordamiento de los ríos Bálsamo, El Paraíso, La Pintada y Pie de la Cuesta, entre otros, 
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dejó varios poblados incomunicados, entre ellos La Pintada y Las Funciones. Durante una conferencia de prensa ofrecida por 

la noche en Acapulco, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que ya son 334 las personas 

rescatadas de Atoyac, las cuales fueron llevadas a la base naval del puerto, una de ellas gravemente herida. Agregó que en la 
comunidad permanecen 45 lugareños, resguardados por policías federales. Es muy complejo, van a ser muy difíciles las 

labores; en el momento en que el clima permita aterrizar en el lugar se iniciarán los trabajos. Describió que el alud arrasó con 
la iglesia y cubrió un número considerable de casas, algunas de dos pisos. Alertó sobre el riesgo de un nuevo deslave, dado 

que continúan los escurrimientos de las partes altas y hay un río que divide la comunidad. El gobernador Ángel Aguirre 

Rivero, quien participó en la misma conferencia de prensa, lamentó lo sucedido en Atoyac de Álvarez. Recalcó que todos los 
municipios de Guerrero tienen prioridad, y que si no han sido atendidos es porque las condiciones climatológicas no lo 

permiten. Apuntó que hay 58 desaparecidos, principalmente niños, mujeres y personas de la tercera edad. Algunos 
sobrevivientes de la tragedia narraron a la agencia Afp que el alud ocurrió cuando muchos habitantes celebraban una comida 

por el feriado de la Independencia, y que hasta el martes no pudieron comunicarse por radio para pedir ayuda. Se perdió la 
escuela, el kínder, la iglesia; todo se lo llevó el deslave, relató Ana Clara Catalán, de 17 años, en un centro de convenciones 

habilitado como refugio al que han llegado 45 habitantes de La Pintada, en su mayoría niños. Salimos corriendo, tronó bien 

feo, peor que una bomba, recuerda. Con información de Afp, Reuters y Xinhua. ( Héctor Briseño, primera plana). 

Excélsior-Desaparecen 58 personas por alud en Guerrero: El presidente Enrique Peña Nieto informó que 58 personas 

están reportadas como desaparecidas por un alud en el poblado La Pintada, en el municipio de Atoyac de Álvarez, en 

Guerrero. Desde Tamaulipas, durante una reunión de evaluación del Consejo Estatal de Protección Civil, el mandatario federal 
dio a conocer que el derrumbe sepultó a una parte de la comunidad de 400 pobladores. La tragedia fue confirmada por el 

secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong —quien agregó que ya fueron rescatadas 344 personas—, y por el 
gobernador Ángel Aguirre y el alcalde Edilberto Tabares Cisneros.  A escala nacional, ascendió a 80 la cifra de muertes 

provocadas por los dos fenómenos meteorológicos (Manuel e Ingrid) que golpearon simultáneamente el país. El gerente de 
Servicios Especiales de Caminos y Puentes Federales, Miguel Ángel Machuca, informó que el viernes podría ser reabierta la 

Autopista del Sol, vía en la que por deslaves murieron seis integrantes de una familia de Toluca. Peña Nieto afirma que 

hay 58 desaparecidos en La Pintada, Atoyac Durante la reunión de evaluación de Consejo Estatal de Protección Civil en 
Tamaulipas, el presidente Enrique Peña Nieto reveló que en la comunidad de La Pintada, en el municipio de Atoyac de 

Álvarez, Guerrero, ocurrió un deslave que sepultó parte de una comunidad de aproximadamente 400 pobladores y le han 
reportado que hasta el momento hay 58 desaparecidos, quienes podrían estar bajo el lodo. Dio a conocer que en esa 

localidad han rescatado a 288 personas, mientras 91 esperan ser llevadas a albergues. Señaló que por las afectaciones en las 

vías, no se pudo ingresar en días pasados al municipio, pero cuando ayer se logró entrar, se percataron del deslave, aunque 
especificó que no se tiene el número de muertos. Manifestó que la información le fue proporcionada por el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien más tarde actualizó la cifra y dijo  que han rescatado 334 personas de La 
Pintada, donde  permanecen 45 hombres acompañados de policías federales y que hoy se unirán al resto de los desalojados 

que ya están en el Centro de Convenciones de Acapulco. Confirman versión Por su parte, el gobernador de Guerrero, Ángel 

Aguirre, confirmó la desaparición de los 58 vecinos de Atoyac, quienes, dijo, muy posiblemente estén bajo el lodo, por lo que 
envió condolencias a los familiares de éstos. Peña Nieto reconoció que el derrumbe prácticamente sepultó una parte de una 

comunidad de aproximadamente 400 habitantes. Aseguró ante gobernadores, secretarios de Estado y otros funcionarios que 
no descarta posponer o cancelar su participación en la apertura de la Asamblea General de la Naciones Unidas a la que 

viajaría del 21 al 25 de septiembre. (Redacción, Juan Pablo Reyes, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

 

Agoniza la protesta de la  CNTE: Inimaginable hace pocos días, la protesta de la CNTE contra la reforma educativa se ha 
venido desinflando hasta dar signos evidentes de agonía. Por ser impopular y atentatorio de los derechos de los niños a una 

mejor enseñanza, el movimiento, simplemente, no prendió. En sus pataleos recientes, los maistros, lejos de retomar la Plaza 
de la Constitución (perdida para la causa, porque a partir de hoy será el mayor centro de acopio nacional para los 

damnificados de los siniestros meteorológicos), el movimiento se degradó aún más con los provocadores gritos de 

descalificación contra el dirigente de la mayor facción opositora: la sección 22 de Oaxaca. “¿Por cuánto te vendiste, Rubén?”; 
“¡Urgente/ urgente/ cambiar al dirigente”!, “¡traidor!” y “¡vendido!”, le espetaron a Rubén Núñez los colados “anarquistas” del 

Frente Oriente y agrupaciones retardatarias y parasitarias de la Universidad de la Ciudad de México y los CCH que, a falta de 
banderas propias, quisieron medrar de la marcha que los frustrados profes hicieron a la Plaza de las Tres Culturas… (Carlos 

Marín, primera plana) 
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Milenio-En Privado…  

 

Acuérdate de Acapulco: Cuando Agustín Lara le escribió a María Félix la inolvidable canción “María bonita”, acuérdate de 
Acapulco, no imaginó el éxito mundial de su composición ni el olvido en el que caería el puerto. Acapulco fue el Saint-Tropez 
mexicano, reconocido en todo el mundo. Había quienes identificaban al puerto aunque no a México como país. A su conjuro 
se reunían las estrellas del mundo que se mezclaban con lo que entonces se identificaba como jet set. Decir Acapulco era 

decirlo todo. Pero pasaron los años dorados, los gobiernos y vino el descuido, el abandono, el declive y la crisis. Acapulco no 

solo fue golpeado por desastres naturales como Paulina, que en l997 dejó más de 200 muertos, sino que sufrió todas las 
plagas, no solo las siete apocalípticas, que rebasó. Ha sido víctima de malos gobiernos, estatales y municipales, de saqueos, 

de corrupción, de deudas y quiebras municipales, de un desarrollo anárquico por la misma corrupción y los intereses políticos, 
que son sinónimos, de un desastre urbano, de la falta de agua, de problemas de luz, de contaminación; ha padecido de 

inseguridad en todas sus vertientes: violencia, lucha por la plaza, narcotráfico, narcomenudeo, secuestros, matanzas, cobros 

de piso, trata de personas y menores, suma de factores que dan como resultado el Acapulco que hoy tenemos. Pero, 
marcado como está, la naturaleza se encargó de darle un golpe que quiere ser mortal: la tormenta tropical Manuel, que si no 

lo ha hundido, si lo ha dejado bajo el agua, entre los escombros, la urgencia y medio centenar de muertos hasta ahora. Hoy 
la exigencia es que se acuerden de Acapulco y, digo yo, de todo Guerrero y de todos los estados afectados, en los que aún no 

se puede hacer un recuento, bien a bien, de los daños, pero al contar los muertos y ver que se acercan al centenar en todo el 
país, nos empezamos a dar cuenta de la dimensión del cataclismo. 

RETALES 

1. ZÓCALO. Hoy será un día de definiciones. Tras la ceremonia a las 7:19 del aniversario de los terremotos del 19 de 
septiembre de l985, que encabezará el Presidente Peña Nieto, se levantará el cerco federal y la plaza quedará abierta a la 

ocupación por los militantes de la CNTE. Veremos;  

2. COLEGIATURAS. En la Cámara de Diputados ya dan por muerto el IVA a las colegiaturas. En Hacienda también, pero no 

lo pueden reconocer hasta que lo dictamine y apruebe el Congreso. Pero va muerto; y 

3. VISITA. Hoy llega a México el vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, quien ayer se adelantó a descartar de la 
agenda el tema pendiente del espionaje de su gobierno al entonces candidato Enrique Peña Nieto. Ahí está el antecedente de 

la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, quien en vísperas canceló la visita oficial a Estados Unidos en respuesta al espionaje 

de Washington.  (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en Guerrero las acciones de los gobiernos de Enrique Peña Nieto y Ángel Aguirre Rivero frente a la crisis que vive 
Acapulco por el huracán Manuel no se quedarán en la atención asistencial de la emergencia. 

Las autoridades federales y estatales adelantan que se investigará quiénes fueron los funcionarios que autorizaron la 

construcción de fraccionamientos, hoteles y plazas comerciales en zonas de humedales. Se tratará de iniciar procesos 

judiciales contra los responsables, pero en caso de que los delitos hayan prescrito, serán identificados y expuestos ante la 
opinión pública. 

:Que un ejemplo de los excesos es el desarrollo de Punta Diamante, asentado en terrenos irregulares y que, de plano, ni 
drenaje tiene; proyecto, por cierto, iniciado durante el gobierno de Francisco Ruiz Massieu a cargo de la Promotora de 

Turismo de Guerrero y la constructora GMD, financiado por BBVA Bancomer. 

:Que en la zona de la Montaña de Guerrero decenas de comunidades indígenas permanecen incomunicadas por las 

inclemencias climatológicas. 

Es apremiante la situación que enfrentan comunidades na’savi y me’phaa de los municipios de Malinaltepec, Atlamajalcingo 
del Monte, Iliatenco, Cochoapa el Grande Metlatonoc, Tlacoapa, Acatepec y Copanatoyac, donde la gente está incomunicada. 

La situación es más dramática en Mixtecapa, Municipio de San Luis Acatlán, a causa del desgajamiento del cerro donde se 

encuentra asentada la comunidad. 

:Que todo está listo para que mañana se apruebe en el pleno del Senado, a propuesta del presidente de la Comisión de 
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Energía del Senado, el priista David Penchyna, una serie de debates públicos sobre la reforma energética. 

Serán dos semanas de debates que concluirán en la primera semana de octubre y a los que estarán invitados, entre otros, 
Andrés Manuel López Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel Bartlett, Emilio Lozoya, Francisco Labastida y 

Gustavo Madero, así como académicos y especialistas en petróleo y energía como David Shields y Antonio Gershenson. 

:Que al Movimiento de Regeneración Nacional también le pegaron las lluvias. 

En Morena están preocupados porque prevén que la marcha convocada por AMLO para este domingo, del Ángel de la 

Independencia al Zócalo contra las reformas hacendaria y energética, tendrá pocos asistentes, porque no podrán movilizar a 

mucha gente de los estados afectados por Ingrid y Manuel. (Redacción, página 02). 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Inundaciones: La tragedia provocada por las tormentas Ingrid y Manuel ha sido enorme. En el momento de escribir este 

artículo hay 57 muertes registradas, pero la cifra sin duda se elevará. Setenta y siete municipios han sido declarados zonas de 

desastre. El Fondo de Desastres Naturales (Fonden) cuenta con 6 mil 300 millones de pesos, en parte porque sobraron 2 mil 
800 millones de pesos del año pasado, pero solamente el estado Guerrero ha solicitado 5 mil millones. Los daños en 

carreteras se calculan en 40 mil millones. En Acapulco buena parte de la inundación fue producto del desbordamiento del río 
Papagayo. Lo peor es que desde hace años se planteó la necesidad de construir una presa en su cauce que habría evitado o 

reducido significativamente la inundación. La obra habría también proporcionado agua potable a Acapulco (que sufre de una 

escasez permanente del líquido) y permitido una mayor generación de electricidad. La Parota, planeada originalmente en 
2003 y para la que ya había recursos disponibles, nunca pudo ejecutarse. De poco sirvió que en asambleas realizadas en los 

ejidos afectados se aprobara la expropiación y la indemnización ofrecida por el gobierno federal. Un grupo de activistas 
recurrió a movilizaciones y bloqueos para frenar el proyecto. La presa fue finalmente cancelada en agosto de 2012. Hoy los 

damnificados de Acapulco quizá no entienden que el movimiento en contra de La Parota, al que quizá muchos apoyaron, es 
una de las razones de que sus casas se encuentren inundadas. Si vemos la situación en otros lugares de Guerrero y Oaxaca 

veremos que muchas de las muertes y pérdidas materiales son consecuencia de desgajamientos de cerros. En condiciones 

naturales, sin embargo, no es tan fácil que se desgaje un cerro. Lo que ocurre es que se han construido casas precarias en 
las laderas que rompen el talud natural. La deforestación de los cerros, por otra parte, produce también desgajamientos. La 

cobertura vegetal es el mecanismo natural que da solidez a los cerros e impide que la caída del agua los resquebraje y se 
lleve la tierra.  La manera disfuncional y timorata en que opera nuestro gobierno es responsable no de las lluvias de los 

últimos días, que alcanzaron una enorme intensidad por la conjunción de dos fenómenos meteorológicos, uno en el Golfo y el 

otro en el Pacífico, pero sí en buena medida de la gravedad de los daños. El que hayamos permitido que un movimiento 
político descarrilara un proyecto tan importante como el de La Parota, que habría tenido enormes beneficios, entre ellos 

domar las crecidas del río Papagayo, es indicativo del enorme poder que han adquirido en México ciertos grupos políticos, los 
cuales se benefician de mantener a la población en la pobreza. El que las autoridades de nuestro país sigan permitiendo 

asentamientos en las laderas de los cerros, irregulares en un principio pero a los que se otorgan después servicios para 

asegurar sus votos, es cada vez más un acto criminal.  México va a seguir sufriendo fenómenos climáticos como la conjunción 
de estas dos tormentas relativamente menores. Imagine usted lo que puede ocurrir cuando sean dos huracanes los que 

coincidan en el Golfo y en el Pacífico. Por eso necesitamos asumir una verdadera cultura de protección civil. Hay que construir 
la infraestructura necesaria, como La Parota, e impedir también que se sigan realizando asentamientos en lugares que 

sabemos no son estables en caso de tormenta. Impuesto a pesticidas El impuesto especial a pesticidas incluido en la 
miscelánea fiscal para 2014 no hará que se dejen de usar estos productos, indispensables para la agricultura. Simplemente 

hará que la producción mexicana se vuelva menos competitiva ante la estadunidense, que no tiene este impuesto. Parece que 

la miscelánea fue hecha para elevar la producción... pero no de México, sino de Estados Unidos. (Sergio Sarmiento, 
página 17). 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Un ejemplo más de cómo el gobierno gasta mal 

Ayer declaraba mi escepticismo, producto de un trauma generacional, sobre la eficacia del gasto público para generar mayor 
crecimiento económico. Decía que, por desgracia, en México no se ha calculado el “multiplicador del gasto” para ver si un 

aumento en éste efectivamente incrementa el Producto Interno Bruto o, por el contrario, lo disminuye. Y como no contamos 
con esta cifra, pues nos tenemos que remitir a casos particulares. En la prensa son cotidianas las notas de cómo los gobiernos 

en México gastan mal. Hay que reconocer, sin embargo, que existe un sesgo natural en los medios a reportar las malas 

historias y no las buenas: carreteras mal construidas que de repente se colapsan, funcionarios que inexplicablemente se 
enriquecen en su paso por el poder, exorbitantes cantidades de dinero para promocionar la imagen de los gobernantes, 

trabajadores en empresas paraestatales que no hacen nada, aviadores en la nómina pública, compra de artículos personales 
con dinero del contribuyente, etcétera. No dudo de que haya instancias gubernamentales que gasten bien y de manera 

honrada. Pero también estoy seguro de que en México se cometen muchos excesos y abusos con el gasto público. Doy un 

ejemplo: la compra de medicinas para el Sistema de Protección Social en Salud (SPSS), mejor conocido como “Seguro 
Popular”. De acuerdo con una investigación de Fundar, elaborada por Gina Chacón, “los reportes de compra de 

medicamentos de los años 2008, 2009, 2010 y primer semestre de 2011, identifica dos problemas esenciales: opacidad en el 
informe de las transferencias que reciben las entidades federativas por parte de la Comisión Nacional de Protección Social en 

Salud y discrecionalidad en el uso de los recursos para la adquisición de medicamentos, que se manifiesta principalmente en 
la compra de fármacos a precios superiores a los establecidos por la Secretaría de Salud y la compra de insumos que están 

fuera de la lista del Catálogo Universal de Servicios de Salud”. Chacón menciona que la Auditoría Superior de la Federación 

ha detectado “irregularidades en el uso del presupuesto para la compra de fármacos destinados a los afiliados del Seguro 
Popular, que han causado un daño a las finanzas públicas por un monto que supera los 600 millones de pesos”. En buen 

español: los gobiernos estatales compran mal y caro (vaya usted a saber cuánto se embolsan los compradores en estas 
transacciones). Esto se ve reflejado en “graves deficiencias en el control de inventarios de medicamentos […] que generan 

serios problemas de desabasto de fármacos en las clínicas o bien que el medicamento se quede guardado y caduque en los 

estantes de farmacias o almacenes”. Chacón menciona que “la última encuesta de satisfacción del Seguro Popular (2011) 
revela que sólo 61% del total de usuarios en todo el país pudo surtir todos los medicamentos que le fueron prescritos. Una 

consecuencia inmediata de la falta de acceso oportuno a los medicamentos es el gasto de bolsillo que realizan las personas 
para obtener sus tratamientos en farmacias privadas”. Este gasto “afecta a todos los sectores de la población, sin embargo, 

en los hogares en situación de pobreza y marginación tiene un impacto mayor pues éste se convierte en un gasto catastrófico 
que merma seriamente la capacidad de los hogares para proveerse de otros elementos básicos de bienestar como lo es la 

alimentación”. El gobierno de Peña ha admitido este problema. Con todas sus palabras lo cita en la iniciativa que está 

proponiendo el Presidente al Congreso para cambiar la política de compra de medicinas del Seguro Popular. La propuesta, 
que es parte de la reforma hacendaria, es que el gobierno federal, en lugar de darle el dinero a los estados para que ellos 

adquieran los medicamentos, éstos se comprarán de manera centralizada y se envíen a los centros de salud. Esta nueva 
medida, que tiene que ser aprobada por el Congreso, supuestamente permitirá un gasto más transparente y eficaz. Ojalá. 

Pero, por lo pronto, aquí tenemos un ejemplo más, reconocido por el propio gobierno, de cómo el sector público gasta mal 

generando externalidades negativas, afectando a muchas personas, sobre todo pobres, distorsionando los mercados y, 
seguramente, frenando el crecimiento económico. 

Vacaciones 
Este columnista tomará unas tardías vacaciones de verano por lo que regresará a publicar el lunes 14 de octubre. (Leo 

Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Caballazo a hija de Elba Esther 

EL DESLINDE del partido que ideó y creó Elba Esther Gordillo tomó cuerpo en el Panal. El presidente de Nueva Alianza y 

otrora fiel de la profesora, Luis Castro Obregón, prepara un caballazo a la hija de la ex dirigente magisterial, la senadora 
Mónica Arriola. ¿Cómo será el desplazamiento? Don Luis convocó este sábado a una reunión del Consejo Nacional con la 

finalidad de sustituir a Arriola, actual secretaria general del Panal, nos dicen. El punto es colocar en su lugar a un político afín 

al dirigente del SNTE, Juan Díaz de la Torre. El partido de los maestros no quiere más sorpresas, como las que hizo doña 
Mónica en las pasadas elecciones, en las que armó y pactó alianzas por la libre y bajo sus condiciones, nos comentan.  
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NO TENGA usted duda de que México afronta una de las mayores catástrofes con la embestida de Manuel e Ingrid. Guerrero 

es el estado con más daños, hasta el momento, y conforme pase el tiempo saldrán las historias de las familias afectadas en 

las regiones de la Montaña, las más pobres de la región y del país. El puente aéreo entre Acapulco y el DF se mantiene para 
el traslado de turistas y se abrirá una ruta marítima entre Salina Cruz, Oaxaca, y el puerto guerrerense para trasladar 

mercancías y alimentos para el abasto de comercios. En Sinaloa se toman las previsiones ante un nuevo golpe de Manuel en 
la zona norte del estado y el presidente Enrique Peña Nieto analiza cancelar su gira a Nueva York, donde tiene agendada una 

participación en la ONU. 

CON LA MIRA puesta en la dirección del partido, el senador panista Ernesto Cordero ha entrado en una fase de reafirmación 

de su militancia, por aquello de que le quieran echar en cara alguna falta con su arraigo azul. Después de terminar su periodo 
en la Mesa Directiva del Senado, salió disparado a refrendar su sangre azul a las oficinas del partido en Cuajimalpa, con uno 

de los panistas de su grupo político, el ex delegado Carlos Orvañanos. Don Ernesto hizo lo propio para ocupar un lugar como 

orador en la próxima asamblea de Acción Nacional en la demarcación, nos dicen. Quiere, pues, hacer labores a ras de suelo, 
para luego ir por la grande. 

OTRAAA VEZ el PRI ganó al PAN. Pero no crea usted que en algún proceso electoral, no señor. Los diputados priístas se 

echaron una cascarita de futbol en San Lázaro con los equipos panistas y del verde, una suerte de torneo relámpago. Los 

chicos del Partido Verde, con Arturo Escobar a la cabeza, fueron eliminados a las primeras de cambio y hasta tuvieron a dos 
jugadores lesionados. En la final, la escuadra tricolor ganó 3-2 a los azules. El equipo del Revolucionario Institucional estuvo 

bajo la conducción del michoacano Salvador Romero y el rival de Acción Nacional bajo la responsabilidad de Juan Pablo 
Adame y Jorge Sotomayor. 

LA MISIÓN de Estados Unidos que llega este jueves a México tiene una encomienda de carácter comercial, pero no descarte 
usted intercambios de corte político. El vicepresidente Joe Biden tiene en la agenda alcanzar un pacto para armonizar los 

sistemas de transportes en ambos lados de la frontera. Desde luego, nos dicen diplomáticos de ambas naciones, no será una 
tarea sencilla, por la férrea oposición de algunas organizaciones de transportistas estadounidenses. Del lado mexicano, el reto 

es garantizar el tránsito de las unidades por carreteras que tengan condiciones de seguridad suficientes en la zona fronteriza. 
¿El caso del espionaje estará presente? Sólo como una sombra, nos dicen. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EN MEDIO del desastre es cuando más se nota la buena voluntad.  

CON VARIAS poblaciones sumergidas en la catástrofe que dejaron “Ingrid” y “Manuel”, vale la pena reconocer dos gestos que 
llegan -literalmente- del cielo para los turistas varados en Acapulco.  

EL PRIMERO fue de Interjet, que dirige Miguel Alemán Magnani, y de Aeroméxico, piloteada por Andrés Conesa. 

AMBAS aerolíneas entendieron el momento extraordinario y pusieron sobre la mesa miles de viajes gratis para quienes 
necesiten salir de Acapulco hacia la Ciudad de México. 

DE HECHO Interjet desplegó las alas y puso a disposición de los afectados ¡todos los vuelos que sean necesarios! 

POR EL LADO de Aeroméxico están disponibles 2 mil boletos, en 15 vuelos, lo que no es poca cosa. 

ANTE ESTO, el titular de Hacienda, Luis Videgaray, decidió apoyar una buena causa y avisó a las aerolíneas que el gobierno 

federal pondrá la turbosina para todos estos vuelos. 

NADA MAL ahora que la iniciativa privada y el gobierno deben dar muestras de solidaridad con clientes y contribuyentes. 

 POR CIERTO QUE en esto del “rescate” de turistas, desde el gobierno federal ven con desconcierto el desparpajo de algunos 

gobernadores. 
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Y ES QUE hay mandatarios estatales que ni un dedo han movido para ayudar a sacar de Acapulco a sus paisanos. 

PARA VARIAR se han lavado las manos dejándole la bronca a la gente de Enrique Peña Nieto. 

POR EJEMPLO, se sabe que en el puerto hay algo así como 800 guanajuatenses varados, pero su gobernador, Miguel 

Márquez, ni un lazo les echa. 

SE ARMÓ la bronca en lo que fuera el reino de Elba Esther Gordillo. 

CUENTAN QUE ayer se escucharon gritos y sombrerazos en las oficinas del Partido Nueva Alianza, entre su dirigente, Luis 

Castro, y su secretaria general, Mónica Arriola Gordillo. 

SEGÚN ESTO, Castro finalmente rompió lanzas y le exigió presentar su renuncia al cargo y entregarle las llaves y las 
escrituras del partido que creó su madre. 

OBVIAMENTE la también senadora estalló y lo acusó de traidor y de estar aliado con Juan Díaz, el actual líder del sindicato de 
maestros. 

PESE A los reclamos, para este sábado está convocado un Consejo Extraordinario de la dirigencia en el que, si no sucede un 
milagro, será expulsada la hija de la fundadora y, hasta hace poco, abeja reina del Panal. 

UN FUNCIONARIO de la Secretaría de Gobernación está recibiendo todo tipo de ataques de parte de las refresqueras por 

haber hecho de un asunto de peso, ¡uno de pesos! 

SE TRATA de Xiuh Tenorio, a quien se le atribuye la autoría del impuesto especial a las bebidas azucaradas, pero no por 

capricho sino porque es conocida su cruzada contra la obesidad, de la que él mismo es ejemplo. 

ACTUALMENTE es director general en la Subsecretaría de Prevención y Participación Ciudadana, que encabeza Roberto 

Campa. 

PERO se hizo famoso en el 2006 como el candidato “gordito” que pedía el voto para Nueva Alianza con la pegajosa tonada de 
“uno de tres”. 

POSTERIORMENTE se convirtió en una de las figuras más destacadas de la lucha contra la gordura en México -él mismo 
padecía obesidad mórbida y logró bajar más de 60 kilos- y creó la Fundación Mídete. 

DE AHÍ QUE ahora en Bucareli se han estado recibiendo reclamos contra Tenorio por quererle amargar la vida a las bebidas 
endulzadas. (Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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